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今日关注今日今日关关注注

两会两会瞬瞬间间

上午

● 代表小组会议，审查
预算报告

● 财政经济委员会审
查“十三五”规划纲要草案、
计划报告和预算报告，提出
审查结果报告

下午3时
● 举行第二次全体会

议

上午

● 举行小组会议，
分组讨论计划报告和预
算报告

● 举行“政协委员
谈惠及民生共享发展”
记者会

下午
● 举行小组会议，

分组讨论计划报告和预
算报告

全面两孩政策的实施，满足了适龄
妇女想要生两孩的愿望，但生起来容易，
养起来难！随之而来的，妇女可能要面对
增多的就业歧视、育儿负担过重等问题，
让她们心有余而力不足。国家应提升育
儿、教育、就业等方面的公共服务能力，为
妇女敢于生两孩“松绑”。

——全国人大代表、中华女子学院
女性学系教授孙晓梅

经济新常态下，中小城市房地产企
业资金趋紧，开发不规范、诈骗银行信
贷资金等问题日益凸显。但现行法律的
调整范围过窄，处罚力度明显偏低。因
此，应当调整法律适用范围，完善房地
产开发违法行为的认定及处罚制度，加
大对违法违规者的处罚力度。

——全国政协委员、中国侨联副主
席朱奕龙

因为有国家补贴，新能源汽车项目
遍地开花，甚至有些并不具备汽车生产
资质的企业也巧搭顺风车。因此，国家
应该提高行业准入门槛，完善新能源汽
车准入管理规则，并高度关注电池系统
安全问题，严格执行充电桩生产的国际
标准。

——全国政协委员、河北省沧州市政
协副主席何香久

现在新药审批的“西医病名+中医症
候”的评审模式，将使中医症候用药难
以通过评审上市，这就从制度上扼杀了
一些中药产生的机会，是中医药发展的
重大损失。应当尽快开放中医症候用药
审批，使一批中医症候用药尽快进入市
场，使疗效确切、特色突出的中药更多
更快地服务于人民健康。

——全国政协委员、中国工程院院
士、以岭药业董事长吴以岭

（本报记者 卢泽华整理）
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3月 8日，十二届全国人大四次
会议部分代表团举行小组会议，全
国政协十二届四次会议部分界别举
行小组会议，一些部委的部长到会
听取意见建议。

大图：教育部部长袁贵仁 （右
三） 到全国政协四次会议教育界别
联组会议听取建议。

新华社记者 殷 刚摄
小图：科技部党组书记、副部

长王志刚 （左） 到全国人大四次会
议上海代表团听取意见和建议。

新华社记者 陈晔华摄
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当前，我国已经进
入全面建成小康社会决
胜阶段，实现这个宏伟
目标的重点在农村，难
点在贫困地区。扶贫开
发甚至已经成为如期实
现全面建成小康社会最
紧迫、最艰巨的任务，
既关乎增进人民福祉，
也事关巩固党的执政基
础，更事关国家长治久
安。

农村集体经济是过
去生产大队的继承和延
续，无论是从我国的经
济制度上看，还是从推

进社会主义新农村建设上看，集体经济都是必须大
力发展的。我们应该把发展巩固壮大农村集体经济
作为精准扶贫、引领弱势群体共同致富、实现全面
小康的硬指标，在政策上要支持，在经济上要帮
助，安排专项资金扶持，加大“以奖代投”资金投
入力度，加强基层组织建设。

农村集体经济要发展，必须要和市场经济相适
宜，必须突破僵硬的思维定势，学会把本地优势转化
为经济效益。这就要求加强对村级领导班子成员的
培养和教育，有计划、有目的地组织他们到集体经济
发展较快的典型地方考察学习，借鉴经验、因势利导、
强基固本。各级政府要通过深入农村调研，了解农村
在发展集体经济方面的实际困难，再因地制宜地制
定出能保证集体经济健康发展的好政策。

发展集体经济并不是一味地建厂，而是因地制
宜地发展绿色产业，充分发挥区域优势，合理利用
当地农村资源，如林场、园艺场、花卉苗圃场以及特
种养殖，把资源优势切实转化为产业优势，不断增
强村级集体经济实力。发达地区和欠发达地区、近
郊和边远农村，应根据各村经济基础等各方面实
际，发挥优势、挖掘潜力，在“望得见山，看得见水”
的基础上，开发“山水间的银行”。

发展农村集体经济必须坚持开放方针，既要能
“引进来”，把好的企业、好的投资人引进来；也要
能“走出去”。以张家界为例，我们在柑橘销售上主
动出击，联系国内各大超市以及对此有需求的老

板，把集体经济产生的成果转换成经济的增长。我们还尝试在农村
专业合作社基础上推行个体经济和集体经济捆绑式经营模式，以农
村青年、返乡农民工的创业个体为技术力量，充分发挥他们的技术
特长，在资金和管理方面以村级管理为主体，在把握整个集体经济
的前提下，帮扶项目申报、提供政策扶持、协调市场营销，既提供
了组织保障，又降低了经营
风险。

（作者朱国军为全国人
大代表、湖南省张家界市人
大常委会主任）
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畅畅议议国是国是

代表委员热议中国外交新格局代表委员热议中国外交新格局——

““中国风中国风””给世界带来新气象给世界带来新气象
本报记者 汪灵犀 柴逸扉

2015 年，中国外交在世界舞台上光采
夺目，习近平主席 8 次走出国门，用 42 天
的时间踏遍四大洲 14 个国家，代表中国与
世界进行沟通对话，所到之处都刮起强劲

“中国风”。两会期间，代表委员在谈起中
国外交新风格和新格局时，都颇感振奋和
自豪。

世界听到中国声音

怎么理解中国外交新风格？全国政协
委员、中国社会科学院美国研究所研究员
赵梅认为，中国外交新风格反映了我们讲
求和平发展、合作共赢，主动在国际场合
阐释中国和平崛起、“国强不会霸”的理
念。

在 2015 年，中国围绕和平与发展两大
主题，同国际社会加大合作，共同面对挑
战，肩负起建设世界命运共同体的责任，
积极参与全球治理，在经济、气候、减
贫、互联网等领域提出中国方案，贡献中
国力量。

2016 年，中国外交将继续秉持和平、
发展、合作、共赢理念，维护国家主权、
安全、发展利益。习主席在 2016 年的新年
贺词中说：“世界那么大，问题那么多，国
际社会期待听到中国声音、看到中国方
案，中国不能缺席。”外交部部长王毅在 3
月8日的记者会上也说，这个世界上的事情
越来越离不开中国的参与。中国在全球治
理中发挥着越来越重要的建设作用，世界
都在期待中国为全球政治、经济、安全等
各个方面贡献智慧。

比如，今年9月份将在杭州举办的G20

峰会，世界都在关注。如何摆脱全球经济
长期低迷不振？能否找到新的增长动力？
如何有效协调各国政策？国际社会正在把
目光转向中国。

建设性参与解决热点问题

有人说，习近平走到哪儿，命运共同
体就讲到哪儿。在“你中有我，我中有
你”的世界格局中，中国与世界其他国家
和地区同呼吸、共命运。今年的政府工作
报告也提出，中国要建设性参与解决全球
性和热点问题。

何谓“建设性参与解决”？全国政协委
员、北京大学国际关系学院院长贾庆国
说：“建设性就是在理念上提出适应时代发
展潮流、符合大家共同价值和共同利益的
主张，同时在实践中提出一些具体、合
理、可行的应对方案，对问题进行有效管

控或解决。”
赵梅给我们举了一些例子。在大国关

系的处理中，中国强调建立新型大国关
系，谋求共识合作。过去在气候变化、互
联网等问题上，中美有分歧，但现在双方
已经建立起一整套对话和合作的机制。中
美在反恐、贸易等其他领域尽管有分歧，
但也能求同存异，不会一直是冲突和对
抗。中俄、中欧之间，同样获得了许多合
作成果。

“我们在涉及自身利益的外交领域更强
调主动谋划，积极进取，不再被动应对。”
赵梅引用王毅的话说，在南海问题上，我
们早在 2006 年就依据 《联合国海洋法公
约》第298条所赋予的权利作出了排除强制
性仲裁的政府声明；在朝核问题上，我们
珍视同朝鲜的传统友好，愿意给他们的发
展和安全提供支持和帮助，但同时对朝方
推进核、导计划的做法不会迁就。

用亲诚惠容促合作共赢

赵梅表示，中国外交新风格之所以受欢
迎，还因为我们对外承担了更多国际责任，
对周边国家讲求“亲诚惠容”，比如“一带一
路”、亚投行等中国发起和倡导的机制，不仅
让中国在国际事务的参与中更有号召力，也
让其他国家能够在合作中共赢。

“今年政府工作报告里也提出‘秉持亲
诚惠容的周边外交理念，与地区国家持续和
平相处、联动融合发展’，这是中国对周边外
交的指向性表态。”贾庆国说，中国会在管控
分歧、维护国家利益的基础上，同周边国家
加强合作，实现更大程度的互利共赢。

世界聚焦着中国的倡议和行动，并报
以极大的诚意。王毅说：“习主席所到之处
都刮起强劲‘中国风’，中国在国际上的地
位越来越高。”这种诚意不只是停留在表面
的欢迎，更落实在具体的措施里。比如

“一带一路”倡议，王毅介绍说，目前已经
有 70 多个国家和国际组织表达了合作的意
愿。30 多个国家同我们签署了共建“一带
一路”合作协议；亚投行已经开业运营，
丝路基金首批投资项目已经正式启动，一
大批重点项目已在各国落地生根。中国带
给未来世界的，一定是一幅共同发展繁荣
的新的历史画卷。


